

## MÉDIATION SCOLAIRE

# LA CITOYENNETÉ PAR LA PRATIQUE

**Au collège Théodore Monod, ce sont les élèves médiateurs qui s'efforcent de chercher une solution à l'amiable aux conflits du quotidien.**

Les adultes ne sont pas toujours les mieux placés pour répondre aux problèmes des plus jeunes : question de langage, d'écoute, de rapport d'autorité. Le collège Théodore Monod a mis en place depuis 2017 un programme de médiation par les pairs : autrement dit, des ados pour apaiser les tensions entre ados. Océane et Habib, 13 ans, font partie des 6 élèves chargés de désamorcer les petits conflits qui surviennent dans l'enceinte du collège – et qui peuvent vite dégénérer : frustrations, vexations, mauvais regards... Après avoir reçu une demande de médiation, un binôme de médiateurs reçoit les deux parties, recueille leurs paroles et tente de renouer le dialogue.

### NON-JUGEMENT

« On doit s'efforcer d'être neutres », explique Océane, qui a suivi des ateliers de médiation dès la primaire à l'école Jean-Jaurès, « Nous ne sommes ni juge, ni avocat, ni policier ». Résoudre les brouilles, ça ne s'improvise pas ! Une trentaine d'élèves de Théodore Monod a bénéficié de la formation proposée aux établissements de la Métropole par l'association Amely. Après une sensibilisation dans les classes, des élèves sont retenus par l'équipe pédagogique. « Leur motivation compte, mais ils doivent répondre à un certain profil : être impartiaux, patients, à l'écoute, savoir reformuler... La maturité joue beaucoup », confie Patrice Badard, CPE et référent des médiateurs. Violences physiques, lourdes menaces ou



harcèlement systématique échappent à la juridiction des médiateurs et sont réglés par les adultes du collège. Les apprentis médiateurs participent alors à 8 heures d'ateliers où ils acquièrent les techniques et le vocabulaire de la gestion de conflits : modes de communication non-violente, non-jugement, respect des personnes, confidentialité, questions ouvertes...

« Nous leur confions un canevas, à eux ensuite de se l'approprier pour créer un climat serein », indique Christiane Durif-Varembon, intervenante d'Amely, dont les ateliers de médiation par les pairs sont proposés depuis 1993 et agréés par l'Éducation nationale depuis 2013. « Il est parfois plus efficace pour eux de se confier à d'autres élèves : ils partagent le même quotidien, ne risquent pas de punition et parlent le même langage », ajoute-t-elle. Une tâche qui n'est pas toujours aisée : « Pour raisonner deux parties en conflit, il faut d'abord qu'elles nous respectent », admet Habib, « C'est parfois difficile, mais je trouve ça génial d'aider deux personnes à redevenir amies ».

En octobre dernier, le CPE a remis aux élèves sortants leur diplôme de médiateur, en même temps que celui du Brevet des collèges. « À mes yeux, cela fait partie de l'apprentissage de la citoyenneté, au même titre que le brevet de secouriste », conclut Patrice Badard.

+ d'infos : [theodore-monod.etab.ac-lyon.fr](http://theodore-monod.etab.ac-lyon.fr) ; [amely.org](http://amely.org)



## ÉCOLE PIERRE COT

# LA MAIN À LA PÂTE AVEC VRAC

**Le 10 février, un atelier cuisine a été proposé aux élèves de grande section de l'école maternelle Pierre Cot et à leurs parents volontaires.**

**L'occasion de "pâtisser" ensemble avec des ingrédients offerts par l'association VRAC (Vers un Réseau d'Achat en Commun).**

C'est un lundi pas comme les autres à l'école Pierre Cot. Deux salles de classe ont été réquisitionnées pour accueillir un atelier cuisine. Ici on pèse la farine, là on casse les œufs avec d'infinies précautions, un peu plus loin on mélange les ingrédients à tour de rôle... Le tout ponctué d'exclamations de joie des enfants : ce n'est pas tous les jours que l'on prépare des pâtisseries avec les maîtresses et les mamans ! Pain d'épices, mendiants, macarons aux amandes, roulé à la confiture, cookies : à chaque table une recette différente est élaborée en commun. Et, dans un coin de la salle, Élixa et Joachim de l'association VRAC aident les enfants à peser les ingrédients. Quelques heures plus tard, une fois toutes ces gourmandises sorties du

four, c'est toute l'école et les autres parents d'élèves qui sont invités à un grand goûter offert par les "apprentis pâtisseries". Des bénévoles de VRAC sont également présents pour faire découvrir aux habitants du quartier toute l'étendue de leur offre. En effet, cet atelier inédit est le fruit du rapprochement des enseignantes de maternelle avec VRAC, qui comme son nom l'indique propose, "en vrac", des produits alimentaires secs, d'hygiène et d'entretien. « Bien se nourrir sans se ruiner » est leur slogan : leur catalogue comprend exclusivement des produits bios, écologiques et de petits producteurs locaux, vendus en direct donc à prix très réduit. Et, dans une démarche de réduction des emballages, les acheteurs sont invités à venir récupérer leurs commandes avec leurs propres contenants !

Déjà présente sur 14 quartiers de l'agglomération lyonnaise, VRAC a ouvert sa permanence à Bron Terrailon en 2017. « Le nombre d'adhérents est

stable, mais les commandes sont plus importantes et plus régulières ces derniers mois et nous avons aussi la chance de pouvoir nous appuyer sur un groupe de bénévoles très impliqués », note Joachim Robert, chargé de mission pour VRAC. Plusieurs fois par an, l'association organise aussi des sorties chez ses producteurs partenaires. Les adhérents peuvent ainsi partir à la rencontre d'un apiculteur, d'un fabricant de jus de pomme ou encore d'un producteur de fromages de chèvre.

+ d'infos : [centresocialgerardphilippe.fr](http://centresocialgerardphilippe.fr)  
Prochaine permanence  
lundi 16 mars.  
Contact : [commandes.vrac.bron@gmail.com](mailto:commandes.vrac.bron@gmail.com)

